

# AU CŒUR DE NOS RÊVES

Dans le petit amançois d'avril 2023 n°33, je vous avais relaté les rêves de Tablao.

Depuis le 1er janvier 2024 (date de parution au journal officiel), nous avons créé notre propre association afin d'apporter notre aide à notre partenaire local au Togo l'ONG A3E et éventuellement, à d'autres associations. Notre nom d'association est « Au cœur de nos rêves »

Au début de cette année 2024, je me suis rendue avec mes amis au Togo afin de contrôler la mise en place des projets que nous avons pu financer avec l'aide de la Région Grand-Est, la Guilde, la fondation EDF et les associations Terre sans Frontière et INDIGO.

L'année 2023 nous a occupés à rechercher des bailleurs de fonds et à rédiger un gros projet : créer une activité génératrice de revenus pour notre partenaire local, l'ONG A3E afin de lutter contre la malnutrition infantile pour améliorer les niveaux de scolarisation et d'apprentissage des élèves de 4 écoles primaires du canton d'Atchangbadé, soit 650 élèves situés en zone rurale qui bénéficieront à terme d'un repas gratuit. Beaucoup de travail et d'énergie mais une grande récompense.



L'objectif est d'exploiter un terrain agricole en agro écologie situé à Djamdé (région de la KARA) pour assurer un

fonctionnement autonome des 4 cantines scolaires par le reboisement d'arbres fruitiers, la culture de soja, la création d'une activité de maraîchage et d'une unité de production de semences Bio. Le maire de la commune a souhaité aider l'ONG A3E en lui donnant un terrain de 20 HA à restaurer.

Lors de la rédaction de ce projet, nous avons contacté la Fondation EDF qui a accepté de financer une pompe avec panneaux solaires pour le forage destiné au champ. Le forage d'une profondeur de 110m a été financé par la région Grand-Est et la Guilde. Il permet le pompage de l'eau potable dans la nappe pour remplir deux poly tanks de 5 m3 chacun. La construction d'un bâtiment de stockage de 25m2 avec 2 pièces et d'une aire de séchage a été financé par la Guilde et l'association Terre sans Frontière. Le projet inclut aussi la restauration de 4 ha destinés à la plantation de pépinières et soja et 1Ha de maraîchage, en plus des 2 ha déjà restaurés en 2022.



La fondation EDF nous a également proposé d'installer des lampes solaires afin que les élèves de ces 4 écoles puissent bénéficier d'électricité pour faire leurs devoirs. Ils ont donc financé l'installation de 80 lampes LAGAZEL dans chaque école. Lagazel Bénin est une filiale LAGAZEL France.

Le 24 janvier un groupe de 4 personnes dont moi-même, sommes partis pour le Togo. Nous avons atterri à Lomé tard le soir et avons dû nous débrouiller par nous même pour trouver nos hébergements sans électricité avec une température de 30°...ça y était, nous étions arrivés en Afrique.



Pleins d'énergie, nous avons profité de 2 jours à Lomé pour acheter des pagnes (morceaux de tissus) et rencontrer des couturiers afin de confectionner des sacs et des trousse destinés à être rapportés en France pour être vendus et ainsi apporter un petit revenu à notre association. Dans le même esprit, nous avons fait fabriquer des objets en bois et quelques bijoux. Nous avons continué notre voyage avec une halte à Kpalimé à l'écolodge de l'ONG ADETOP, un en-



droit serein et propre que nous avons découvert il y a 2 ans lors de notre précédent voyage. ADETOP intervient, dans l'éducation, le soutien scolaire et le soutien des personnes vulnérables, notamment les femmes. Cette association promeut l'écotourisme solidaire, elle organise des voyages. Nous avons donc fait appel à elle pour organiser un séjour au Bénin et c'est avec François le gestionnaire que nous avons pu réaliser ce séjour. Merci à lui de nous avoir accompagnés.

Nous avons profité de ce séjour à Kpalimé pour aller visiter la ferme Tohomé (ferme en agroécologie) soutenue par notre partenaire INDIGO. INDIGO soutient également leur installation de ruches afin de développer la production de miel.

Après ces 2 jours de repos, nous avons pris la route pour Sotouboua pour déjeuner chez des amis français et originaires de sainte Maure dans l'Aube qui viennent passer 2 mois au Togo depuis 30 ans et qui ont également une association ; les amis de Sotouboua.



Ensuite direction Kara pour rejoindre les 2 techniciens de la fondation EDF. Nous avons tous logé à l'évêché de KARA. Les chambres sont rudimentaires mais propres et il y a la clim sauf en cas de coupure de courant, ce qui est malheureusement fréquent.

Ci-dessous notre voyage en rouge pour la partie TOGO. (Après nos interventions au TOGO nous avons fait de l'écotourisme au Bénin). Nous avons financé notre voyage avec notre argent personnel. **L'argent que nous récoltons par les dons et la vente de produits est destiné à alimenter les 4 cantines scolaires que nous soutenons.**

Nous avons passé les 15 premiers jours avec ces 2 personnes Pierre-Etienne et Komba les deux techniciens EDF. Nous les avons accompagnés sur le terrain et effectué les présentations aux 4 écoles. De nombreux problèmes se sont posés au niveau des écoles ; comment fixer les panneaux solaires sur les toits, cadres, ou fixation sur les tôles ? comment et où faire fabriquer ces cadres et à quel prix ? Heureusement que les techniciens EDF étaient présents et ont encadré le soudeur pour que le travail soit réalisé de façon correcte. Ensuite comment monter sur les toits ? pas d'échelles ...du coup un ami du groupe a passé 2 jours chez le soudeur pour lui expliquer la fabrication d'échelle.

Les méthodes de travail ne sont pas les mêmes, et je dirai qu'en Afrique c'est plutôt le système D qui prédomine. Un temps d'échange et de culture pour chacun, très enrichissant. Notre ami Thierry a eu des moments de grande solitude avec des forets qui se cassent, un manque total de matériel, des soudures sans aucune précaution...mais où sont les recommandations en matière de prévention au travail ? En Afrique c'est inapplicable.



Pendant ce temps Catherine et Francis et moi-même avons travaillé avec les écoles. Nous nous sommes rendus dans chaque école afin de confectionner les listes des élèves bénéficiaires de lampes solaires. Gros travail car même les directeurs d'école ne connaissent pas leurs effectifs.



Nous avons passé beaucoup de temps à répertorier les lampes par n° de série et monter des fichiers afin de connaître l'enfant responsable de la lampe.

Les dotations sont de 80 lampes par écoles et les classes de CE1, CE2, CM1 et CM2 sont prioritaires. Les directeurs d'écoles ont décidé d'attribuer 1 lampe en fonction des fratries (du coup très difficile de les identifier) et s'il en restait d'en attribuer aux enseignants et présidents d'association de parents.



Nous avons procédé à l'identification des lampes par école en notant les initiales des écoles et en collant sur chaque lampe des étiquettes avec le nom de l'enfant responsable des lampes ; ces étiquettes ont été confectionnées par les élèves de l'école de Schaffhouse sur Zorn en Alsace. Nous avons pris soin de les recouvrir de film plastique afin que les étiquettes ne se décollent pas.



Nous sommes également intervenus auprès des élèves, des directeurs d'école mais aussi auprès des communautés des 4 villages pour une sensibilisation sur l'utilisation des lampes.